
工銀粵港澳灣區
雙幣鑽卡特點

■ 內置「深圳通」，可直接拍卡
乘坐深圳地鐵及市內指定公共
汽車

■ 內置廣深鐵路快捷入閘功能，
可直接拍卡乘坐廣深線「和諧
號」列車

■ 內置銀聯閃付功能，可直接拍
卡乘坐澳門交通工具及於內
地、香港及澳門多間商戶拍卡
購物消費

■可免費享用港澳環亞機場貴賓室

■工銀亞洲昨推出全新「ICBC粵港澳灣區信用卡」和「ICBC粵港澳灣區銀聯雙幣
鑽石卡」。左一為中國工商銀行牡丹卡中心執行副總裁呂文寧，右二為工銀亞洲主
席兼執行董事高明。 香港文匯報記者莫雪芝 攝
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■香港文匯報

記者岑健樂

粵港澳大灣區為香港帶來不少發展機
遇。為把握潛在商機，工銀亞洲昨宣佈
推出全新「ICBC粵港澳灣區信用卡」，
目標客戶為擁有一定年收入，及需要時
常往來大灣區工作或旅遊的人士，為他
們提供優惠及生活便利，實現「一卡
通」的夢想。其中，「ICBC粵港澳灣區
銀聯雙幣鑽石卡」將內置「深圳通」，
持卡者可直接拍卡乘坐深圳地鐵及市內
指定公共汽車。

「一小時生活圈」將成形
工銀亞洲主席兼執行董事高明指，隨
着高鐵與港珠澳大橋等基礎交通建設相
繼於年內落成，粵港澳大灣區內將形成
「一小時生活圈」。這不但往返區內的
人流與物流更快捷，提高營商效率；亦
讓區內的區域旅遊合作進入新時代，可
謂商機處處。
不過，現時市面上專門針對大灣區

「一站式」的信用卡與相關服務不多，
相關人士的日常生活仍有一些不便之
處。
為解決這些問題，讓往返區內的潛在

客戶享受更高的生活質素，工銀亞洲推
出兩款「ICBC粵港澳灣區信用卡」，包
括「ICBC粵港澳灣區銀聯雙幣鑽石卡」
與「ICBC粵港澳灣區萬事達世界卡」。
香港人與內地人只要是年收入在港幣25
萬或以上，在工銀亞洲有戶口和資產即
可申請。
今次是工銀亞洲首次在香港、澳門、

深圳以及廣東省同時發行信用卡。兩款
信用卡均共享一系列粵港澳大灣區交通
及消閒優惠，同時各具獨特優惠，以滿
足持卡人的不同需要。
在交通優惠與方便商務人士方面，兩

款信用卡的持有者，若同時選用及簽訂
中國移動香港「飛常大灣區」12或24個
月服務計劃，將獲贈送首6個月增值服

務，為客戶節省通訊費用；使用信用卡
購買中汽、全日通跨境巴士車票可享八
折優惠。

直接拍卡搭深圳地鐵公交
值得一提的是，「ICBC粵港澳灣區銀
聯雙幣鑽石卡」將內置「深圳通」，持
卡者可直接拍卡乘坐深圳地鐵及市內指
定公共汽車；另一方面，此卡更內置廣
深鐵路快捷入閘功能，持卡者可直接拍
卡乘坐廣深線「和諧號」列車，方便於
大灣區內通勤，減少攜帶零錢或「深圳
通」等額外卡片的不便。此卡還內置銀
聯閃付功能，可直接拍卡乘坐澳門交
通，以及於內地、香港及澳門多間商戶
拍卡購物消費。
工銀該兩款信用卡的還有許多其他消

費優惠，如於中旅社買海洋公園門票、
迪士尼樂園門票可享八折及八五折優惠
等等。

工銀灣區卡內置「深圳通」

香港文匯報訊（記者 岑健樂）工銀亞洲
昨推出兩款粵港澳大灣區信用卡，工銀亞洲
信用卡中心總經理戴迅夫在記者會上表示，
沒有特定發卡目標，「希望發卡量越多越

好」。他認為隨着港珠澳大橋等基建陸
續開通，將有更多人往來大灣區，因此
今年本港零售可望進一步復甦。

盼今年簽卡金額續雙位數增
工銀亞洲信用卡中心副總經理謝子瑩

則表示，去年該行信用卡消費額增幅理
想，增長達雙位數字，期望今年在發卡
量、消費額等業務上均可錄雙位數增
長。戴迅夫亦表示，現時經濟環境良
好，在信用卡拖欠卡數及壞賬方面，未
見有特別轉壞情況。
此外，謝子瑩認為內地收緊市民來港

開戶政策的原意，是壓抑走資。不過，公司
有見粵港澳大灣區內客戶有需求，才提供跨
境服務，配合國家政策發展，並非鼓勵走
資。因此，她不擔心業務發展會因而受阻。

■戴迅夫指新推的兩款信用卡沒有特定發卡目標，
「希望發卡量越多越好」。 莫雪芝 攝

粵港基建續開通 利港零售業

■■「「深圳通深圳通」」功能有如香港的功能有如香港的「「八達通八達通」。」。

為了方便市民乘坐
公交和地鐵，深圳市於
2004年12月13日註冊

成立深圳市深圳通有限公司，並發行深圳通
儲值卡，該卡也可以進行小面額的購物消
費。由於便捷和優惠，截至目前，深圳通已
累計發行逾3,600萬張，其功能就如香港的
「八達通」，但由於各種各樣的原因，一直
受深港兩地民眾關注的深圳通與香港八達通
互聯互通一直未能實現。
2004年7月，深圳市提出交通堅持「一張

卡、一個標準、一個公司運營」的原則，並
提出了在堅持企業化、市場化原則的基礎
上，組建深圳通公司。據此，深圳市深圳通
有限公司於2004年12月13日註冊成立。
深圳市深圳通有限公司由深圳市地鐵有限

公司、深圳巴士集團股份有限公司、深圳運
發實業有限公司和深圳深港實業（集團）有
限公司投資組建。

打通「嶺南通」一卡全省通行
經過十三年多的發展，深圳通已成為成千

上萬深圳市便捷乘車和地鐵的便捷電子支付
工具，市民可以在地鐵站和許多便利店如萬
店通、百里臣、7-11等便利店和中行自助終
端機充值。市民使用「深圳通」乘坐公交可
以享受六五折至八折優惠，享受地鐵的九五
折票價優惠。
此外，深圳通可在許多便利店如百里臣、
7-11進行購物消費，打的士也可以刷卡，但
許多超市和商場未能實現消費支付。2013年
上半年開始，深圳通和嶺南通互通將逐步實
現，2014年底完成互通，深圳通用戶可以在
嶺南通終端刷卡消費，乘客毋須購買新卡，
市民可以一卡通行全省。

■香港文匯報記者 李昌鴻

「深圳通」是港版「八達通」

�&��� ■香港文匯報記者
馬翠媚

■李達志(中)表示，快速支付系統已接近完成，未來數月將進行內部及跨行測試。左為陳景宏，右為金管
局助理總裁（金融科技促進辦公室）周文正。 香港文匯報記者劉國權 攝

港電子錢包手機號碼可收款
快速支付系統9月推 數秒跨行轉賬不限金額

本港最快9月實現無現金支付，屆時市民或毋須再帶現金出街。

金管局昨公佈，將於9月推出快速支付系統，提供即時、全年無休

的跨行支付或轉賬服務。金管局副總裁李達志昨表示，快速支付系

統已接近完成，未來數月將進行內部及跨行測試，日後客戶只需提

供手機號碼或電郵地址，即可跨行轉賬港元和人民幣，而且在數秒

鐘內到賬。

快速支付系統
重點撮要

■快速支付系統將於9月推出

■ 所有銀行及儲值支付工具
（SVF）營運商都可參與
● 首階段暫時有20間銀行

及8間SVF營運商計劃
提供實時服務

■ 只需流動電話號碼或電郵
地址即可以進行跨行或
SVF轉賬

■ 適用幣種包括港元或人民
幣

■ 到賬料數秒鐘內完成，較
以往需時1至2天大幅縮短

■ 服務收費由銀行及SVF營
運商決定
● 據金管局了解，個人之

間即時轉賬服務，銀行
及營運商傾向不另收費

製表：香港文匯報記者 馬翠媚

李達志昨出席記者會表示，快速支付
系統已接近完成，未來數月將進行

內部及跨行測試，首階段有約20間銀行
及8間持儲值支付工具（SVF）牌照的
電子錢包營運商參與。市民只需有流動
電話號碼或電郵地址即可以進行跨行或
SVF轉賬，到賬料數秒鐘內完成，較以
往需時1至2天大幅縮短。

毋須戶口號碼都可轉賬對方
金管局去年推出7招，旨在帶領本港

銀行邁向智慧新紀元，當中以快速支付
系統最為矚目。金管局昨公佈更多細
節，快速支付系統旨在為不同銀行戶口
及儲值工具提供一個統一連接平台，屆
時無論在個人之間、個人對企業等支付
均可做到實時全接通，系統只要知道對
方手機號碼或電郵地址，毋須銀行戶口
號碼即可以轉賬給對方，而且可以在數
秒鐘內到賬，較以往需時1至2天時間大
為縮短。
至於外界轉賬金額會否設上下限，李
達志表示系統不會為轉賬金額設限，
「即使（轉賬）10元都可即時處理」，
但不排除有銀行會為轉賬金額設限額，
主要視乎個別銀行風險管理措施。他透
露系統已接近完成，料於4至5月進入測
試階段，首階段推出主要功能包括跨行
轉賬及電子錢包增值等，日後視乎市場
情況有機會再推出新功能。
金管局推動智慧銀行的其餘6招亦有

新進展，包括金融科技監管沙盒升級、
引入虛擬銀行、推出「銀行易」、促進
開放應用介面（API）、加強跨境金融

科技合作和提升科研及人才培訓。

研放寬網貸入息住址證明
「銀行易」方面，金管局助理總裁
（銀行監理）陳景宏表示，正研究放寬
部分銀行網貸的入息及住址證明的要
求，局方會再與不同銀行商討細節，包
括貸款額度達何水平才可免除有關證
明，相信不會「一刀切」設定一個上
限。他又指局方會設有增補措施，以確
保銀行妥善管理風險，包括銀行需更密
切監察客戶的還款情況等。
虛擬銀行方面，金管局早前為修訂虛

擬銀行指引進行的諮詢將於下周截止，
陳景宏透露目前業界對修訂的意見正
面，預期於5月發出新指引，但有意設
立虛擬銀行的公司可隨時遞交申請。他
又指自去年公佈虛擬銀行計劃以來，已
收到逾10間銀行表示感興趣，包括本地
及海外機構，但局方暫時未收到正式申
請。

29新科技產品經沙盒測試
沙盒方面，金管局表示，截至2月底

已有29項新科技產品透過金融科技監管
沙盒測試，19項產品已完成測試並推出
市場；跨境金融科技合作方面，金管局
表示與新加坡金管局合作開發全球貿易
連接網絡正進行招標，預計明年可以投
入運作；人才方面，金管局表示會繼續
培訓金融專才，冀未來3至5年可以培育
500至1,000人；開放API方面，金管局
預期產品資料及產品申請的開放API將
分別於年底及明年中實施。

內地流動支付發展蓬
勃，香港要追落後並非
易事，本地銀行以往主

要由於監管要求等，難免出現各自為政的情
況，跨銀行、跨平台手續往往相對繁複及需
收取一定服務費。然而若快速支付系統如期
9月推出，屆時將提供全天候、跨行轉賬或
支付等服務，方便市民應用無現金支付同
時，亦有助本地銀行及支付平台打通「任督
二脈」，實現實時個人對個人（P2P）轉
賬，有利創新金融企業發展。

「一碼多端」增加吸引力
其實金管局去年已發出10多個SVF牌

照，以推動流動支付發展，但由於這類型電
子錢包之間不能互通，加上難以連接到銀行
戶口等，較難吸引市民使用的興趣，亦因而

導致經營困難。而在9月推行快速支付系統
首階段，將有約20間銀行及8間持SVF牌照
的電子錢包營運商參與，屆時只需登記一個
手機號碼或電郵地址，即可進行跨銀行、跨
平台的港元或人民幣支付。
另外，由於現時本港並未有劃一的二維碼標

準，導致不同二維碼或無法同時適用於眾多電
子錢包。為此金管局正與業界商討制定一個共
通的二維碼標準，期望做到「一碼多端」，商
戶只需一個二維碼就能對接多個支付系統，以
鼓勵更多小商戶及市民使用流動支付，相信屆
時將大大增加電子錢包的吸引力。

馬化騰指港跨行轉賬太慢
其中騰訊（0700）主席馬化騰日前在北京

表示，將在香港大力發展移動支付業務，期
待本港監管當局在政策上可作出配合。他又

指目前香港不同銀行之間轉賬需時1至2個
工作天，做法並不現實，因此冀本港的快速
支付系統盡快推行。身兼廣東全國人大代表
的馬化騰，在今年人大會議提出多項建議，
包括建議在大灣區試行統一的身份驗證系
統，區內居民可在一部手機上載身份證、回
鄉證以及港澳通行證，以促進移動支付的使
用。 ■香港文匯報記者 馬翠媚

快速支付系統助創新金融發展
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■馬化騰
指香港跨
行轉賬時
間太慢。
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